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臺東縣成功鎮「國土計畫部落意見蒐集及說明」座談會 

會議紀錄 

壹、 時間：109年 10月 22日(星期四)上午 10點 

貳、 地點：忠智活動中心               

參、 主持人： 廖科長益群 

肆、 出席人員：詳簽到單             紀錄:鄭琳琳 

伍、 問題與回應 

一、 民眾意見 

(一) 小馬部落(發展協會) 陳進興 

1. 簡報中小馬部落的劃設與部落居民的認知有落差，希望

可以再進行確認。 

2. 若最後劃設的方式是按照縣府的角度出發，這樣之前所

辦理徵詢部落意見的說明會就失去意義了。 

3. 國土計畫是在 110年 4月就會底定了嗎? 

(二) 土審委員 張金重 

部落中有一棵很高大的樹，在颱風來臨之際恐會造成危險，

希望可以協助處理。 

(三) 美山部落居民 后米．蓉易 

1. 農業發展地區第四類(下稱農四)的農作使用項目是有包

含哪些?另外，可以針對城鄉發展地區第三類(下稱城三)

不可以新設使用之「農作產銷設施」這一部份作說明嗎? 

2. 部落範圍內有養殖漁業，然其周圍是部落傳統漁獵的場

所，養殖業者會阻擋族人通過他的養殖場前往漁獵，若

劃為城三的話，養殖業是否還可以繼續經營嗎? 

3. 之前有跟建國科技大學的規劃團隊反應，部落內建地可

以從富家溪以南、富家溪以北到忠孝國小以南，這 100
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公尺以內是否可以蓋房子？讓年輕人有居住的空間。 

4. 請問縣府的劃設結果有與建國科技大學的規劃團隊聯繫

過嗎？因為實際的劃設結果與部落居民的認知有落差。 

二、 成功鎮民代表會楊代表世光 

(一) 簡報中的劃設範圍是否有包含玉水橋部落?  

(二) 日後還會進到部落向居民說明與宣導嗎?如果按照簡報上的

劃設，無法確定部落居民的權益是否有受到保障。 

(三) 簡報中劃設黃色的範圍是部落居住的地方嗎? 

(四) 重安部落與宜灣部落若劃作城三，有許多地區可能會因為是

山坡地無法開發。 

(五) 希望下一次的宣導可以包含土地地號，以方便居民閱覽。 

(六) 宜灣部落與重安部落有沒有解編的山坡地？若在部落劃設為

農業四後，是否要申請水保? 

三、 成功鎮民代表會郭代表亞民 

(一) 請問日後還會到部落進行說明嗎?若居民於說明會中表達意

見，是否還會有修正的空間? 

(二) 城三、農業發展地區第三類(下稱農三)與農四是否有確切的

範圍，希望可以再將範圍和容許使用項目的部分作清楚說

明。 

四、 成功鎮公所 

(一) 張土審委員和美山部落居民的問題會向公所建設課反映。 

(二) 請頭目與里長轉達國土計畫說明會的資訊，請各位族人踴躍

參與。 

五、 原住民族委員會 

(一) 張土審委員所提及樹木恐造成危險的部分，請公所建設課協

助處理，國土計畫主要是討論土地使用的問題。 
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(二) 簡述城三、農三與農四的差別，城三以族人居住為主，若想

更進一步了解可到營建署的網站查詢，最新資料會在網站上

公告，目前是原民鄉村區可劃成城三，講義第23頁中有提到，

住宅使用免經同意，建築執照申請通過即可蓋民宿、餐飲設

施等。而農四可申請做住宅使用，但申請使用許才能和主管

單位申請建築執照。至於農業發展地區第一類、第二類與第

三類程度的差別在於優良農地會劃設於第一類，第二類是指

良好農地，第三類則是坡地農地；山坡地會有超限利用的問

題，現在是林業用地的，以後開發使用都會被認定為超限利

用，若是農作或林業使用的話得免經同意使用，不需再跟縣

府申請;剛剛郭代表所提的住宅、零售設施及旅館等，在農業

發展地區就不可以新設使用，此為三種層次上的差別。 

(三) 水土保持法的部分為了制度銜接，本會跟水保局協商後，現

行做法為土地是農牧用地的會去做清查，若是宜林使用就劃

為林業用地，宜農使用的就劃為農地，如果現況土地跟清查

結果不符的，後續會再視情況做調整。 

(四) 講義最後一部份有提到建築法第 99-1條規定，實施都市計畫

以外地區或偏遠地區建築物之管理得予簡化的法令，因當初

所制定的法律是符合大部分地區的情況，有可能會不適用於

部分地區，若有需要，建議各縣市政府建管單位能朝因地制

宜方向進行訂定簡化建築管理辦法，再報請內政部核定。 

(五) 縣府所辦理的說明會，會議紀錄都會送到營建署，本會也會

督促縣府，為各位族人權益把關。 

(六) 認定農業的種植行為原則上是農四的農作使用項目，養殖設

施的部分會額外列出，在農四分區是可以作養殖漁業的。至

於城三中所提到的不可新設農作產銷設施部分，若是農牧用



4 
 

地作農作產銷設施或養殖設施使用是沒有問題的，倘之後若

劃設為城三後，範圍內原本就不能作農業使用的區域要作農

業使用，是不被允許的。另既有合法的權利在國土計畫實施

後是不受影響的。 

(七) 養殖漁業的部分若原本的土地編定是無法作養殖使用的話，

目前按照區域計畫法是可以取締的，若現在為合法的話，且

相關規定亦有符合，如此未來在劃設時其使用項目是符合規

定的。另養殖業者會阻擋族人通過他的養殖場前往漁獵通行

一節，倘通行管道如果是既有巷道，若有阻擋通行狀況，請

公所確認處理。 

(八) 解編山坡地的部分，會與水保局密切溝通中，民眾可以與縣

府農業處反映，如果有相關提案，我們將會積極審理爭取。 

(九) 山坡地的部分是需要作水土保持的，本會也會思考如何在水

保的這個部分作簡化的處理，500平方公尺以下的採簡易水

保與滯洪。目前山坡地自用住宅若要變更地目為建地，會需

要繳納回饋金，這部分在之前有和農委會、林務局針對原住

民僅限一生一次的農地或林地可以作地目變更，免繳納回饋

金的部分進行討論，經審核符合規定者即免收回饋金。 

(十) 110年 4月底期限之前，是縣府要將國土計畫公告實施，公

告之後的 2到 3年內要把國土功能分區圖完成，再加上後續

的行政工作才拍板定案，至 114年 4月底前將國土功能分區

公告實施。 

六、 臺東縣政府原住民族行政處 

(一) 簡報中的劃設範圍有包含玉水橋及小港部落作說明，請族人

再協助確認。 

(二) 簡報呈現只是示意圖，針對部落的需求去做劃設，俟資料整
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合後會再向部落居民作說明；第一次劃設不代表為確定版本，

還會有討論及修改的空間 

(三) 黃色的部分是城三，依照城三的範圍向外擴張的區域劃設為

農四。 

(四) 城鄉發展地區依照劃設條件，原依區域計畫劃設之鄉村區劃

設為城三，如鄉村區外部落範圍有需求，則依農四進行劃設。 

(五) 楊代表提及希望縣府提供包含土地地號，方便居民閱覽一節，

原則上會將範圍內的土地產製清冊，以方便居民閱覽。 

(六) 縣府目前是針對部落生活圈調查，以預期未來幾十年的發展

作規劃，劃設時有必要的原則要符合，若不符合或不適宜 

則會另作調整。在符合原則的前提下，劃設方式如不符合居民

需求，都有在做調整的空間。 

(七) 徵詢意見不一定是百分之百作採納，會再檢視簡報中小馬部

落劃設範圍與居民意見落差的部分。 

(八) 目前說明會的辦理階段是希望將意見統整，統整修正後會再

向部落居民進行說明，並非只說明一次就劃定，核定版是需

要送至內政部審議，故目前是在做劃設的資料蒐集與彙整。  

(九) 城三是原先在區域計畫法內已劃設為鄉村區的土地，若有居

住需求，可將其劃作農業發展地區第四類，較細微的使用方

式與類型的部分請推動辦公室協助說明。 

(十) 建國科技大學的規劃團隊是縣府委託其針對國土計畫於部落

中的分區劃設作說明，並蒐集居民意見，將資料提供給縣政

府彙整。 

(十一) 美山部落所提出的範圍不符問題，目前縣府是以現況去做

劃設，建築用地不足希望可以增加的區域於簡報中並沒有呈

現出來。未來縣府會辦理鄉村地區的整體規劃，規劃後會劃
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設出適宜的居住土地，再將部落的需求導入。 

七、 原住民族土地空間規畫推動辦公室 

(一) 以下針對城三、農三與農四進行說明。目前國土計畫的大分

區與小分類業已底定，尚未完成需要討論的部分為鄉村區的

居住空間，若部落範圍原本就位在鄉村區裡，可以劃設為城

鄉三或農四，而農四外圍有山坡地的話，有可能會劃作農三

或國土保育地區第二類；農三則是指在方案三的鄉村地區整

體規劃或原住民族特定區域計劃核定完成前的管理劃設原則，

核定後則以農四進行管理。如部落原本位於非鄉村區的土地，

則只能劃為農四，即簡報中方案一的方式，其有幾項要符合

的原則，第一個是必須是部落事典中核定的部落範圍，若對

於部落範圍的核定與指認不符，可向原住民族委員會申請調

整。第二個是人口有集居的情形，如 15戶以上或 50人以上，

以避免造成公共設施的浪費，目前臺東縣主要是以方案一的

方式進行劃設。 

 









臺束縣成功鎮 國土計畫部落逸見蒐集及說明

簽到冊

一丶 時間：109年10月22日上午10時00分至12時00分

二、 地點：忠智活動中心（臺束縣成功鎮中山路45號）

三、出席人員／單位：

職稱 姓名

贊 D

-
出席單位

原住民族土地空間
規劃推動辦公室 迅＼1\ 》尹 (

如町相悖寬










